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Se van a cumplir cuatro años desde que Palabra de Fútbol se hizo 
papel, para acompañar a nuestra experiencia digital. Era una aventu-
ra que fonéticamente sonaba también a locura. Sin embargo ni los 

ecos severos de la pandemia ni las razonables advertencias de amigos que, 
con la mejor intención, nos advertían de los riesgos de abrazar el papel a 
estas alturas, nos disuadieron. Había algo que, por encima de la “particular 
obsolescencia” de todo lo relacionado con el papel, nos llamaba. Sentimos 
la curiosidad de saber cómo podía recibirse una revista que, desafiando las 
inercias, proyectara historias, reportajes y acontecimientos deportivos que 
nos llevan del pasado al presente para mirar al futuro y hacerlo en un vehículo 
no demasiado moderno. Decidimos usar una herramienta convencional para 
que, sobre todo los jóvenes, sintieran las emociones que produce la lectura 
que se toca, que se huele y que se ve en colores elegidos para que hablen. El 
esfuerzo y los riesgos han valido la pena. 

Son once números ya. No era tanta locura y, desde luego, está siendo una 
hermosísima aventura. De tres en tres meses nos asomamos para contar 
cosas nuestras, que producimos y compartimos y para proyectar relatos que 
tienen que ver con deportistas que, por constancia, disciplina y talento, han 
conseguido que sus historias y sus reflexiones merezcan ser escritas, com-
partidas y conocidas.

Este número, como es norma en la entrega del primer trimestre del año, 
recoge en un amplio reportaje, la V Edición del Premios Nacionales 
Palabra de Fútbol. Hay en él, un detallado relato de lo acontecido en el 
Teatro Infanta Leonor de Jaén. 

Personalidades del mundo del deporte, de la música, de la política y de 
toda la sociedad de Jaén que, otra vez, nos concedió el honor de respaldar 
nuestro evento, a teatro lleno. Gracias.

Los Premios Nacionales Palabra de Fútbol, son un reflejo de la filosofía 
que sostiene y anima nuestro proyecto: Valores Humanos a través del 
deporte. Esa es la base en la que hacemos descansar las razones que nos 
sirven, para que el jurado señale a los deportistas que distinguimos cada 
año. Es un orgullo acreditar que con todos nuestros premiados, en todos los 
casos, logramos un perfecto mestizaje entre talento deportivo y ejemplos de 
vida. Esta es la idea, la intención y la razón que nos mueve: Hacer informa-
ción deportiva para hacer un mundo mejor.
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El alcalde de la ciudad, recogiendo 
la “asistencia” de Santi Denia para 
que la Selección vuelva a Jaén, indi-
có: “Quiero hacer un guiño a las 
palabras de Santi Denia que en 
septiembre nos visitó al frente de 
su Selección y en su mensaje refleja 
ese flechazo que Jaén tuvo con el 
combinado nacional. Efectivamente 
Santi, algo habrá que hacer para 
que nuestra Selección siga ganando 
en Jaén. También quiero hacer un 
guiño de reconocimiento - continuó 
el alcalde - al Concejal de Deportes 
del Ayuntamiento de Jaén. Gracias 
Chema, por el trabajo, felicidades 
por ese reconocimiento que ha reci-
bido nuestra Carrera Internacional 
“Noche de San Antón”. Felicidades 
al Patronato por su esfuerzo, felici-
dades Marcos Muñoz, Gerente del 
Patronato. Gracias y enhorabuena a 
todos”.

Agustín González se refería en 
sus palabras, señalando a la Carrera 
Internacional “Noche de San Antón”, 
al Premio que se había recibido ese 
mismo día por parte de la Asociación 
Andaluza de Gestores Deportivos, 
destacando la trayectoria y el nivel de 
esta prueba, que goza de un enorme 
prestigio nacional e internacional. El 
alcalde hizo extensiva su felicitación al 
anterior responsable de deportes del 
Ayuntamiento de Jaén, Carlos Alberca.

Tras las palabras de Agustín Gonzá-
lez, que cerraban el acto, se procedió a 
la foto de premiados que vino a subra-
yar la mezcla de deportes, deportistas, 
de procedencias y de buena voluntad 
general, entorno a la información de-
portiva y al deporte como herramienta 
para proyectar, los mejores valores de 
las sociedades a las que pertenecen. 
Imagen de unión entre quienes hacen 
deporte y llevan por España y el mun-
do el nombre de su tierra. Es el espíritu 
de “Palabra de Fútbol”.

Antonio Oliver

La V edición de los Premios 
Nacionales “Palabra de 
Fútbol”, recogiendo el 

testigo de las cuatro entregas ante-
riores, fue un punto de encuentro. 
Un espacio en el que se arracimaron 
diferentes generaciones de deportis-
tas y en el que coincidieron figuras 
relevantes de muchas disciplinas, 
llegadas de diferentes puntos de Es-
paña y de otros países. Con ellos, 
lo mejor del deporte de Jaén y pro-
vincia. Simbiosis perfecta. 

Jaén volvió a ser, siguiendo la 
idea original de este evento, un 
lugar en el que la convivencia es 
fácil, el mestizaje fértil y en el que, el 
deporte se usa como lengua ma-
dre. Ingredientes que desembocan, 
indefectiblemente, en un marco 
de cordialidad, hermanamiento y 

reivindicación de los valores huma-
nos a través del deporte. 

La entrega de Premios estuvo 
presidida por el alcalde de Jaén que 
cerró el acto, después de entregar el 
Premio a Santi Denia, Selecciona-
dor del combinado nacional Sub-21.

Agustín González: “El deporte 
entendido en su máxima expre-
sión, es amor. Porque lo que se 
hace con pasión acaba siendo 
eso. Al final estos Premios son 
cuatro tributos. Un tributo al 
deporte, un homenaje a nuestra 
querida ciudad, un reconoci-
miento a los deportistas y tam-
bién a lo que habéis hablado 
todos vosotros, a los valores. A 
esos valores asociados a vuestra 
actividad como el esfuerzo, la 
resilencia y la honestidad. 

Agustín González: 
“Los Premios Nacionales “Palabra de Fútbol” son un tributo 
al deporte, a sus valores, a la ciudad de Jaén y a todos los 
deportistas” 

La honestidad 
es fundamental 

en cualquier 
orden de la 

vida” 
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Santi Denia, (Albacete, 1974) 
Seleccionador español Sub-21, 
fue protagonista de un amplio 

reportaje en el último número de 
2023.  En septiembre de ese mismo 
año, el combinado nacional  jugó en 
Jaén  un partido de clasificación para 
el Europeo de Eslovaquia 2025. 
España ganó a Escocia con gol 
de Turrientes y esta fue la ocasión 
para conocer más en profundidad 
al exjugador del Albacete Balom-
pié, equipo con el que debutó en 
Primera División, del Atlético de 
Madrid, con el que ganó el doblete 
a las órdenes Radomir Antic y de la 
Selección Absoluta que entrenaba 
Javier Clemente.

Denia volvió a Jaén para recoger 
el Premio Nacional “Palabra de 
Fútbol” que se le entregaba aten-
diendo a su brillante trayectoria de-
portiva como jugador y entrenador 
y, además, por su imagen sostenida 
en el tiempo como inductor del 
juego limpio, dentro y fuera de los 
terrenos de juego. La figura de Santi 
Denia, transciende a meramente de-
portivo y ayuda a mejorar la imagen 
que proyecta el fútbol como deporte 
y como espacio de valores.

El Seleccionador Sub-21, refirién-
dose al paso de la Selección por Jaén 
tuvo palabras de agradecimiento que 
sirvieron para destacar en portada 
las sensaciones del técnico manche-
go: “La Selección se ha sentido 
en Jaén como en casa. Estamos 
agradecidos”. Estas palabras 
pronunciadas tras el partido contra 
Escocia tuvieron continuación cuan-
do Santi Denia recogió el premio 
de manos del Alcalde de la ciudad: 
“La última vez que hemos estado 
aquí, hemos estado encantados. 
La afición llenó el campo, el 
terreno de juego era perfecto, 
era todo ideal para practicar 
nuestro deporte”. Denia agradeció 
el Premio al Patronato, al Alcalde 

y a Palabra de Fútbol y tuvo unas 
palabras muy especiales para el resto 
de los premiados: “Jesús (Jesús 
Torres, Motor) te vas a comer el 
mundo con tu moto. Felicidades 
por ese desparpajo. Rafa (Rafael 
Alkorta) me identifico mucho 
contigo, somos de la misma épo-
cas y tenemos muchas cosas en 
común, solo teníamos a nuestros 
padres, no teníamos representan-
tes. Carlos (Carlos Kameni) es 
pasión, se nota esa pasión cuan-

do habla. Celia (Celia Jiménez, 
futbolista) te compro ese discur-
so, qué alegría escucharte hablar, 
es emocionante. David (David 
Aganzo) estoy de acuerdo con-
tigo. Nuestro deporte necesita 
unión y vamos a necesitar mucho 
ese diálogo al que te has referido. 
Muchas felicidades a todos”.

Denia, en otra de sus respuestas 
relató uno de los momentos más im-
portantes y más decisivos de su vida 
como jugador de fútbol: “Siendo 

Santi Denia: 
“Nuestro deporte necesita mucha unión y, 
en estos momentos, hace falta mucho diálogo”

Palabra de Fútbol

futbolista del Albacete jugamos 
una promoción contra la UD Sa-
lamanca y sufrimos una dolorosa 
derrota que nos llevó al descen-
so. Fue muy duro porque ese 
año habíamos trabajado mucho, 
todo el equipo se esforzó mucho 
y creo que no merecíamos perder 
la categoría, bueno aquel Sala-
manca que dirigía Juanma Lillo 
también había hecho una buena 
campaña. El fútbol tiene esas co-
sas y aquella temporada, al fina-
lizar la liga, recibí la llamada del 
At. de Madrid. Tuve la confianza 
del entrenador, Antic y de Miguel 
Ángel Ruiz. Ese fue el premio a 
mi trabajo. A los jóvenes futbolis-
tas que hay aquí hoy les animo a 
trabajar mucho”.

Para terminar su intervención, 
Santi Denia, dejó un guiño para 
Agustín González, Alcalde Jaén 
: “Hablad con Agustín para que 
nos traiga otra vez, nosotros esta-
ríamos encantados de volver”.

La sala envió un cerrado aplauso 
de aprobación a las palabras del 
Seleccionador español Sub-21. 
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Javier Alberola Rojas (Ciudad 
Real, 22 de junio de 1991). 
Árbitro de Primera División 

del Comité Castellano-Manchego, 
que desde el pasado 1 de enero luce 
la escarapela FIFA que le acredita 
como árbitro internacional, fue uno 
de los deportistas distinguidos en la 
V Edición de los Premios Nacio-
nales “Palabra de Fútbol”. 

Alberola Rojas,  técnico en 
actividades deportivas y educador 
infantil. En la actualidad también 
cursa estudios de psicología,  es 
considerado por compañeros y 
especialistas uno de los colegiados 
con más futuro dentro del arbitraje 
español. Estuvo dos campañas en 
Segunda División y logró el ascenso 
a la máxima categoría en 2017. Su 
carrera ha estado marcada por la 
progresión continua, obteniendo 
en la temporada 20/21 el Trofeo 
Guruceta. El colegiado manche-
go, pese a su juventud, ha dirigido 
partidos de gran trascendencia. En 
la pasada Supercopa de España fue 
el encargado de dirigir la primera 
semifinal entre Real Madrid y Atlé-
tico de Madrid en la que se impuso 
el conjunto blanco por 5-3 después 
de jugar la prórroga. Javier Alberola 
cuajó una excelente actuación.

El colegiado inició su intervención 
tras recoger el Premio de manos del 
Concejal de Deportes del Ayunta-
miento de Jaén, José María Álvarez, 
en clave distendida y valorando el 
hecho de que se entregara uno de 
los premios a un árbitro de fútbol: 
“Enhorabuena a todos los pre-
miados y gracias por acordaros 
del colectivo arbitral porque mu-
chas veces se nos ve como “un 
bulto sospechoso”. Decía Rafa 
Alkorta que hacía tiempo que no 
recibía un aplauso…pues imagi-
naos el tiempo que hace que no 
aplauden a mí (con sus palabras 
arrancó sonrisas y aplausos de un 

Teatro Infanta Leonor que arropó 
al colegiado en todo momento). Me 
consta que en Jaén hay muchos 
y muy buenos árbitros. Además 
de todos los que han pasado por 
Primera División y de José Luis 
Munuera que está ahora, también 
están por aquí Guzmán Mansilla 
y Ángel Munuera. Hace mucho 
tiempo  estuve aquí pitando y 
actuando como cuarto árbitro 
cuando el Real Jaén estaba en 
Segunda. Me encanta la ciudad y 
agradezco que os hayáis acorda-
do de mí y del colectivo arbitral.

Sin duda, al tener la presencia de 
uno de los árbitros más jóvenes y de 
más proyección del fútbol español, 
en la sala sobrevoló la curiosidad 

por saber qué pensaba Alberola 
Rojas de un caso que, habiéndo-
se gestado en otra época, afecta 
cada domingo a los árbitros en los 
campos en los que deben realizar su 
labor. El colegiado castellano/man-
chego lejos de rehuir la cuestión fue 
claro y no dejó lugar a dudas en su 
respuesta. La pregunta fue directa: 
¿Cuánto daño os está haciendo a 
los árbitros el asunto “Negreira”?: 
“Tema delicado. Es cierto que 
somos una generación posterior 
de árbitros pero en esto soy muy 
claro, la justicia tendrá que ha-

blar y quién haya hecho algo que 
lo pague. En esto no podemos 
pagar justos por pecadores, que 
la justicia haga su trabajo porque 

Javier Alberola Rojas: 
“En esto (Caso Negreira) soy muy claro. La justicia debe 
actuar y quién haya hecho algo que lo pague”

“Los árbitros  somos una parte 
más del fútbol, somos deportistas 

y en ese papel estamos aquí 
junto a entrenadores, jugadores 
y aficionados. Si un niño siente 
inclinación por el arbitraje, los 

padres deben animarle porque el 
arbitraje tiene muchos alicientes”
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con esto se pone en tela de juicio 
nuestra honorabilidad. Todos los 
que estamos aquí sabemos el tra-
bajo que cuesta llegar a la élite, 
los partidos, la presión que hay 
detrás de cada encuentro y no 
es justo que se nos manche por 
algo a lo que somos ajenos. Esto 
nos hace mucho daño y personal-
mente deseo que la justicia reali-
ce su trabajo y yo seré el primero 
en agradecerlo”

Tras su contundente alegato 
en favor del arbitraje y contra las 
consecuencias de este caso que le 
ha sobrevenido a su generación, 
Alberola Rojas habló sobre las con-
diciones que deben tener los niños 
que deseen dedicarse al arbitraje: 
“El arbitraje está indicado para 
niños que tengan inclinación a 
la pedagogía, la psicología y una 
personalidad inclinada a ordenar 
y que les guste formar. Al fin y 
al cabo somos una parte más del 
fútbol, somos deportistas y en 
ese papel estamos aquí junto a 
entrenadores, jugadores y aficio-
nados. Si los padres ven en sus 
hijos estas cualidades, pueden 

animarles porque el arbitraje es 
muy bonito y te permite conocer 
el fútbol desde dentro y con otra 
perspectiva”.

Tras las palabras de Javier Albero-
la, José María Álvarez aprovecho el 
momento para comunicar la distin-
ción que había recibido por parte de 
Asociación Gestores Deportivos 
de Andalucía, la Carrera Interna-
cional “Noche de San Antón”: “Es-
tamos en unos Premios y quiero 
aprovechar para referirme al que 
ha recibido hoy en Archidona, en 
Málaga, nuestra Carrera Inter-
nacional “Noche de San Antón” 
como mejor evento deportivo. 
Aprovecho la oportunidad para 
agradecer a todas las personas 
que han hecho posible, con su 
granito de arena, desde el año 
1984 José Montané, hasta estos 
últimos años Carlos Alberca, que 
esto sea una realidad. El deporte 
jienense, el deporte jaenero tiene 
una salud envidiable y, desde esta 
corporación, trabajamos para que 
la siga teniendo”.

Palabra de Fútbol

David Aganzo: 
“Debemos juntarnos todos para 
que el fútbol crezca”

David Aganzo Méndez (Le-
ganés, 1981). Presidente de 
la Asociación de Futbo-

listas Españoles (AFE) desde 2017 
y, desde noviembre de 2021, Presi-
dente de la Federación Internacio-
nal de Futbolistas Profesionales 
(FIFPro). 

David Aganzo recogió el Premio 
Nacional Palabra de Fútbol como 
Presidente de AFE por la labor que 
realiza la Asociación en defensa de 
los derechos de jugadores y juga-
doras de fútbol y, a título personal, 
por su trayectoria deportiva y por el 
compromiso con el fútbol desde los 
puestos que ocupa. Aganzo, en su 
intervención puso de manifiesto las 
que a su juicio, son dos de las cosas 
que necesita el fútbol español en 
este momento tan importante de su 
historia: Unión y diálogo.

El exjugador de Real Madrid, 
Español, Racing de Santander, Le-
vante, Rayo Vallecano, Hercúles de 
Alicante, Alavés y Lugo entre otros 
clubes, ya ha pasado por Jaén en 
otras ocasiones para jugar al fútbol. 
En este caso vino a recoger un pre-
mio y en otro momento llegó a Jaén 
para sumarse a un evento deportivo 
que se realizó, mediante un parti-

do de fútbol, para luchar contra la 
droga,  a beneficio de la Fundación 
Ángaro.

El Presidente de AFE recogió 
el Premio de manos de Antonio 
Montiel, capitán del Real Jaén con 
el que se fundió en un cariñoso 
abrazo y en sus primeras palabras, 
tras agradecer al jurado la concesión 
del premio se refirió a los que, antes 
que él, lucharon para que la Asocia-
ción haya llegado hasta aquí: “Es un 
orgullo que mi capitán en Jaén 
me haya entregado este premio 
que remarca el trabajo de AFE. 
Tengo que acordarme de quienes 
lucharon antes, de los fundadores 
de AFE porque gracias a ellos se 
han conseguido tantas cosas”.  

Aganzo se refirió al sentido que 
le encuentra a su larga carrera en 
relación con sus responsabilidades 
de ahora: “Mi carrera ha sido 
dura, fui un futbolista normal, 
un jugador de batalla pero creo 
que el sentido que tiene para 
mi esa trayectoria, es el haber 
podido conocer muchos equi-
pos, muchas personas, diferen-
tes realidades y ahora trabajar, 
entre otras cosas, para que las 
niñas que deseen jugar al fútbol 

“Sé el valor que 
tiene la lucha de 
AFE, porque hoy 
día la sociedad 

nos lleva a 
lo individual. 
Sin embargo 

las cosas 
importantes se 

consiguen desde 
lo colectivo”
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puedan hacerlo con las mismas 
oportunidades y con las mismas 
garantías y que la mentalidad 
del ser humano, en relación con 
el fútbol, cambie para que eso 
sea posible. AFE y FIFPro están 
trabajando para que se observen 
rigurosamente los derechos de 
la mujer. Celia Jiménez, a la que 
hemos visto antes, es un gran 
ejemplo de las capacidades y del 
valor de la mujer en el fútbol. Las 
chicas normalmente, para poder 
competir siempre han tenido que 
apoyarse en otro trabajo y hay 
que luchar para conseguir, poco 
a poco se está logrando, que 
tengan más facilidad para poder 
realizar su sueño en igualdad de 
condiciones”.

David Aganzo insistió en el papel 
de AFE y de los jugadores que 
lucharon y luchan para mejorar las 
condiciones de trabajo de quienes 
juegan al fútbol y han enfocado ahí 
sus esfuerzos y su vida: “Ahora 
recuerdo los nombres de futbolis-
tas que en los comienzos de AFE 
estuvieron y se comprometieron, 
Juanito, Esteo o Pedro Jaro que 
nos acompaña hoy aquí, entre 
otros muchos. Es cierto que 
cuando eres futbolista piensas 
más en el día a día, en disfrutar 
de tu trabajo y en poner a punto 
tu cuerpo para lograrlo, por eso 
quiero dedicar este premio a 
todos los que luchan por nuestro 
colectivo. Sé el valor que tiene 
esa lucha, porque hoy día la 
sociedad nos lleva a lo individual. 
Sin embargo las cosas importan-
tes se consiguen desde lo colec-
tivo y ese trabajo en común es lo 
que deseo llevar a cabo desde mi 
presidencia”

A lo largo de toda su intervención, 
David Aganzo no dejó de referirse 

al papel de la mujer en el fútbol de 
hoy y al de los pioneros de AFE, 
por su trabajo para que el futbol y 
los futbolistas salieran de un espacio 
de alegalidad en el que carecían de 
derechos básicos. Esa situación fue 
raíz de la primera huelga de fut-
bolistas, que supuso un antes y un 
después en la relación de jugadores, 
clubes y Federación. 

El resumen de las palabras que 
dejó sobre el escenario el Presidente 

de AFE, está ligado al concepto del 
consenso como solución para sacar 
al fútbol de las diferencias radicales 
y el enfrentamiento en el que ha 
vivido en los últimos tiempos: “Ya 
ha habido suficiente lucha entre 
instituciones que no nos me-
recíamos. Lo que tenemos que 
hacer es juntarnos para que el 
fútbol crezca”. 

Palabra de Fútbol   17
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Rafael Alkorta Martínez (Bilbao, 
1968). Alkorta estuvo en Jaén para 
recoger el trofeo que le otorgó el ju-
rado de la V edición de los Premios 
Nacionales “Palabra de Fútbol”. 
El bilbaíno acredita una carrera que, 
además de un altísimo nivel deporti-
vo, tiene valores de carácter humano 
que son fundamentales a la hora de 
alcanzar esta distinción.

Alkorta es un “producto”, de los 
fecundos campos de Lezama. Allí 
creció como futbolista y con solo 15 
años tuvo su alternativa en el filial 
del Atlhetic. Su carrera ya era una 
realidad y desde ese partido no dejó 
de crecer como jugador de fútbol. 
El destino era el primer equipo y a él 
llegó siendo entrenador el británico 
Howard Kendall. Debutó en oc-
tubre de 1987 en el campo del Real 
Valladolid. Estuvo diez temporadas, 
en dos etapas, defendiendo la cami-
seta del Athletic Club y en mitad de 
ese periodo jugó para el Real Ma-
drid (1993-1997). Pasó por todas las 
categorías de la Selección española y 
fue 54 veces internacional absoluto. 
Participó en tres Mundiales (90-94-
98) y en una Eurocopa (96).

Se acercó a los banquillos for-
mando parte del equipo de trabajo 
de Michel González, primero en 
Olympiakos (Grecia) y más tarde 
en el Olympique de Marsella. Ha 
sido Director Deportivo del Athle-
tic entre 2019 y 2022.

Rafa Alkorta estuvo en el Teatro 
Infanta Leonor de Jaén donde 
recibió su distinción y, a su vez, 

se convirtió en una alegría para la 
nutrida representación de seguidores 
bilbaínos que acudieron a la ceremo-
nia de entrega y tuvieron oportuni-
dad de saludar y fotografiarse con el 
mítico central del Athletic Club.

La entrega de premios estuvo 
marcada por la idea general de un 
deporte limpio y motor de valores 
que ayuden a hacer una sociedad 
más justa y con más oportunidades. 
Todos los premiados, locales y na-
cionales, incidieron en sus interven-
ciones en esa idea. 

Alkorta comenzó su intervención 
agradeciendo la concesión del Pre-
mio y también los cerrados aplausos 
del público que llenaba el Teatro 
Infanta Leonor: “Gracias por este 
Premio y gracias por aplaudir-

me porque hace años que no lo 
hacían…y sobre todo, todos”.  
Alkorta volvió a recibir una enorme 
ovación.

A la pregunta de cómo ha vivido 
su periodo como Director Depor-
tivo del Athletic Club de Bilbao, 
respondió: “La experiencia más 
dura que he vivido ha sido la 
de ser Director Deportivo de 
un equipo como el Athletic con 
esa filosofía, tan bonita pero tan 
complicada En cualquier caso, 
feliz por poder trabar ahí. A conti-
nuación tuvo unas palabras dirigidas 
a los progenitores de los niños y 
niñas que inician su relación con el 
fútbol: “Cuando tienes trescientos 
o cuatrocientos jugadores en tus 
manos, que todos quieren jugar 
en el primer equipo y que saben 
que tienen más oportunidades 
que en otros clubes de llegar a 
Primera División, los padres son 
muy importantes. Deben dar a 
sus hijos calma, paciencia, que 
no tengan prisa por llegar y por 
ganar dinero. Todo eso llega, si 
tiene que llegar, con el tiempo. 

Rafa Alkorta: 
“Los cuatro años como Director Deportivo del Athletic han 
sido lo más duro que he vivido en el fútbol”

Cuando tengo la oportuni-
dad de hablar con un joven que 
empieza le cuento que yo, hasta 
los 18 años, no tuve representante 
y lo tuve para firmar mi primer 
contrato profesional. Solo tenía 
esta figura para las renovaciones. 
Nunca mandaba a nadie a hablar 
por mí cuando no jugaba. No 
tenía representante que llamara 
a preguntar al entrenador o al 
director deportivo. Esas cosas 
hoy, lamentablemente, ocurren 
demasiadas veces y esa, en mi 
cargo de Director Deportivo, ha 
sido una de las tareas más difí-
ciles para mí. Los padres deben 
tratar de que sus hijos disfruten. 
No deben ir a los campos a gritar, 
a meterse con el árbitro o con un 

rival. Mi difunto padre se ponía 
en una esquina solo y yo, cuando 
mi hijo Iker jugaba, me ponía en 
un rincón y animaba a mi hijo 
y a su equipo y a los demás los 
dejaba en paz”.

Rafael Alkorta ha pasado por 
todos segmentos del fútbol pero, en 
su reflexión desde el punto de vista 
del Director Deportivo, dejaba clara 
una cosa: “En el fútbol he pasado 
por todo. Lo único que no he 
sido es presidente y ya digo que 
no lo seré nunca. Es muy com-
plicado ser Director Deportivo en 
un equipo en el que tienes que 
tomar decisiones y no te puedes 
equivocar en nada, porque yo no 
podía tomar decisiones en agosto 
y luego fichar en enero, no podía. 
No me podía equivocar. Ha sido 

algo muy potente pero como so-
mos de Bilbao lo he llevado de la 
mejor manera posible…” (Gritos 
de Athletic, Athletic en la sala).

En relación con el “peso” de las 
dos camisetas que ha defendido, 
Athletic y Real Madrid, Alkorta 
dijo: Pesan las dos. La del Real 
Madrid por la presión de ganar 
siempre. Esa presión en el Real 
Madrid es increíble. Por eso hay 
jugadores que han sido muy bue-
nos pero no han tenido esa forta-
leza para aguantar y seguir. Los 
que hemos estado cerca de esos 
jugadores lo hemos entendido 
porque soportar eso es muy com-
plicado, pero jugar en un equipo 
que nunca ha bajado a Segunda 
División y que jugamos solo con 
los de casa…es un peldaño más” 

Terminada la ceremonia de 
entrega de los V Premios Nacio-
nales “Palabra de Fútbol”, Rafael 
Alkorta atendió a los seguidores de 
su equipo y a las personas que le re-
quirieron para tener un recuerdo de 
su paso por Jaén, donde el conjunto 
bilbaíno cuenta con un gran número 
de Peñas. Sin duda, excelente recuer-
do el que dejó Rafael Alkorta en 
su paso por el escenario del Teatro 
Infanta Leonor.

Antonio Oliver
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Carlos Kameni: 
“Los triunfos deportivos se los debo también a mis 
compañeros, la educción y el espíritu de trabajo, a mis padres”

Carlos Idriss Kameni (Duala, 
Camerún, 18 de febrero de 1984). 
Con 16 años ganó la medalla de oro 
en los JJOO de Sídney formando 
parte del equipo camerunés que se 
impuso a España en la final. Inició 
su carrera profesional en la Liga 
francesa para recalar poco después 
en el campeonato de liga español. 
Lo hizo jugando para el RCD Es-
panyol , equipo al que llegó tras ser 
recomendado por el mítico Tommy 
N’Kono y con el que ganó la Copa 
del Rey. 

En 2012 deja el conjunto “perico” 
para jugar en el CD Málaga. El 
estadio de la Rosaleda fue escenario 
de tardes apoteósicas  firmadas por 
el cancerbero camerunés que, por 
derecho propio y a base de esas ac-
tuaciones memorables, ha pasado a 
la historia del club de Martiricos por 
derecho propio. 

En 2017 tuvo una experiencia 
en el fútbol turco jugando en el  
Fenerbache y tras pasar después por 
varios equipos en España y en el 
extranjero, pasó también la portería 
del Antequera CF de la Primera 
RFEF española.

Ha sido 72 veces internacio-
nal con su país. Ha jugado cuatro 
ediciones de la Copa de África, el 
Mundial de 2010 además de, como 
hemos indicado, conseguir el oro en 
Sídney.

Carlos Kameni recibió el pasa-
do 14 de diciembre de 2023, en la 
ciudad de Jaén, el Premio Nacional 
“Palabra de Fútbol” que le en-
tregó el Delegado de la Federación 
Andaluza de Fútbol en Jaén, Javier 
Mañas.

Kameni, desde su llegada al Tea-
tro Infanta Leonor, estuvo rodeado 
del cariño y la admiración de los 
cientos de espectadores que acudie-
ron a la ceremonia de entrega de los 
Premios y su alocución, tras recoger 
el reconocimiento a su trayectoria 

y a su observación continuada del 
juego limpio y los valores humanos, 
estuvo marcada por el factor huma-
no. Carlos echó mano de imágenes y 
recuerdos para agradecer el galar-
dón. Uno de sus primeros recuerdos 
fue para el inolvidable guardameta, 
N’Kono: “Sentí mucha presión. 
No es fácil ocupar el lugar en 
el que antes estuvo un mito. La 
responsabilidad fue mucha pero 
era joven y solo pensé en dis-
frutar porque el fútbol para mí, 
además de ser mi profesión es mi 
pasión. Sufro todos los días en 
los entrenamientos para disfrutar 
el domingo con mis compañeros 
y con mi afición. Da igual que 
juegue ante 8000 o ante 80.000 
personas, disfruto lo mismo”.

En el agradecimiento del premio  
Kameni quiso hacer una mención 
expresa y directa a sus padres: “Em-
pecé a jugar al fútbol con seis 
años. Salí de mi país con 13 para 
buscar un futuro mejor para mí 
y para mi familia. La pasión con 
la que se vive el fútbol en Came-
rún te da una presión muy fuerte 

pero eso también es un impulso y 
ese impulso  me ayudó a conse-
guir lo que he con seguido. 

A lo largo de mi carrera he re-
cibido premios por ser el portero 
menos goleado o por ser MVP 
de un partido. Esos premios, 
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“Transmitiendo los valores adecuados nos 
aseguramos tener, no sólo atletas, sino 

buenas personas y sabemos que, a día de 
hoy, este mundo necesita personas con 
valores como el respeto, la humildad, la 

educación y mucho amor”

siempre lo he dicho, han sido 
gracias a mis compañeros porque 
yo no juego solo. Ahora estamos 
hablando de fútbol pero este pre-
mio que recibo hoy está dedicado 
a mis padres, porque yo soy un 
futbolista pero detrás del futbo-
lista hay una persona con mu-
chos valores y esos valores se los 
debo a ellos. Esta noche he visto 
a muchos niños acompañados de 
sus padres y quiero aprovechar 
para dar la enhorabuena a esos 
padres porque la figura paterna 
es muy importante para el futuro 
de sus hijos. Transmitiendo los 
valores adecuados nos asegura-
mos tener, no sólo atletas, sino 
buenas personas y sabemos que, 
a día de hoy, este mundo necesita 
personas con valores como el res-
peto, la humildad, la educación y 
mucho amor. Debemos proyectar 
hacia los demás, por lo menos 
una parte del amor que nos tene-
mos y eso hará que el mundo sea 
mejor y más justo”

El portero camerunés arrancó con 
estas palabras un aplauso general 
en el teatro que supo responder 
con el mismo calor que Kameni 
puso en sus palabras. Para finalizar 
hizo dos alusiones. Felicitó a todos 
los premiados y habló de Carmen 
González Gallego que pasó por el 
escenario para contar los esfuerzos 
que está haciendo con la intención 

de acudir al campeonato mundial de 
un deporte de contacto (Muay Tahi) 
poco conocido pero en el que ella 
es campeona de España y subcam-
peona de Europa: “Quiero felicitar 
a Carmen y quiero decirle que 
yo también creo que estará en el 
Mundial de Tailandia. Hay que 
ayudar a personas como ella, hay 
que tender la mano a quienes se 

esfuerzan y necesitan un respaldo 
para conseguir sus objetivos. No 
quiero terminar, agregó Kameni, 
sin decir que después de haber 
visto pasar por este escenario a 
tres porteros tan veteranos (Emi-
lio, Valero y Zamora) me voy con 
la ilusión y las ganas de seguir 
muchos años más.

Palabra de Fútbol

El Jaén Paraíso Interior FS 
recibió un merecidísimo 
reconocimiento en los 

últimos Premios Nacionales de 
Palabra de Fútbol ya no sólo, por 
ser tres veces campeón de la Copa 
de España, sino, como acertadamen-
te exponía Antonio Oliver, por ser 
la palanca de la ilusión, el impulso 
de la autoestima, la alegría que se 
reparte sin preguntar a quién y por 
ser un ejemplo de constancia y hu-
mildad. Este es el camino que desde 
hace más de una década eligió el 
club amarillo y, demostrado queda, 
no es una mala decisión ya que se ha 
convertido en un modelo de gestión 
deportiva, social y económica admi-
rada en toda España.

Germán Aguayo, presidente de 
la entidad, acompañado del jugador 
Michel y el entrenador Daniel 
Rodríguez, agradecía este recono-
cimiento y destacaba que todo lo 
anteriormente mencionado es fruto 
del esfuerzo y dedicación de cada 
uno de los integrantes que confor-
man esta gran familia.

Igualmente, el apoyo de las ins-
tituciones y patrocinadores es vital 
y el pilar económico fundamental 
para sustentar este gran proyecto, el 
cual, ha desembocado en tener uno 
de los Palacios de Deportes más 
bonitos del país: “Pero no pode-
mos olvidar que antes de llegar 
hasta aquí han existido momen-
tos no tan dulces, muchas noches 
sin dormir, viajes en furgonetas, 
problemas económicos, partidos 
en segunda división… que han 
hecho más fuerte a la institución 
y a comprender que, gracias a 
ese sacrificio del pasado, hoy 
tenemos este tesoro en Jaén que, 
esperemos, nunca perdamos ni 
dejemos de valorar”.

Daniel Rodríguez destacaba que 
la regularidad deportiva de todos 
estos años es fruto de una idea y lle-

varla a cabo: “Da igual que salgan 
jugadores importantes todas las 
temporadas o que, económica-
mente, no tengamos tanto poder 
como otros rivales. Tenemos una 
razón para la esperanza porque, 
y es un premio también, ver 
nuestro pabellón lleno de niños 
y niñas con nuestra camiseta 
amarilla. Eso es síntoma de que 
el futuro nos espera”. 

El representante de la plantilla en 
los Premios Nacionales “Palabra 
de Fútbol”, fue Michel que al ser 
preguntado por la importancia de 
tener un buen vestuario dijo: “A 
parte del trabajo y de tener los 

pies en el suelo, el vestuario es 
la clave del éxito. El nuestro es 
un vestuario muy sano, unido y 
con mucha “hambre”. Esas son 
las claves que nos llevan a tener 
éxitos y a seguir luchando contra 
los más grandes”.

Junto a Germán Aguayo, Dani 
Rodríguez y Michel, subieron al 
escenario, dos representantes de los 
escalafones inferiores de Jaén FS, 
Hugo Montero y Alma Cerezue-
la. Son muchos los niños y niñas 
que forman la base del club y a ellos 
en su intervención, el entrenador, 
los señaló como la esperanza y el 
futuro.

Jaén Paraíso Interior 
(Jaén FS): 
Títulos, perseverancia, humildad y palanca de la ilusión general
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Celia Jiménez Delgado  (Alcau-
dete, Jaén. 1995). Celia empezó a ju-
gar al fútbol en su pueblo, Alcaudete 
y desde ahí arrancó una carrera que 
ha estado marcada por una brillante 
progresión. En la actualidad juega 
para  Orlando Pride de Florida y 
compite en la National Women’s 
Soccer League de Estados 
Unidos. Está titulada por la Uni-
versidad de Alabama con el 
Degree of  Bachelor of  Science in 
Aerospace Engineering (Ingeniería 
Aeroespacial), y compagina el fútbol 
con un Masters Business Adminis-
tration (MBA) por la Universidad de 
Washington State.

Celia ha pasado por los escala-
fones inferiores de la Selección espa-
ñola de Fútbol, siendo campeona de 
Europa Sub-17 en 2011 y subcam-
peona Sub-19 en 2014. Debutó en 
la Selección absoluta en 2014 frente 
a la República  Checa. Ha jugado 
los Mundiales de Canadá y Francia. 
Tiene un larguísimo historial en el 
Fútbol de Estados Unidos pero 
también ha tenido otras experiencias 
y ha competido en otras ligas como 
la de Australia (Perth Glory) o la de 
Francia (Olympique de Lyon). Su 
primera experiencia en EEUU fue 
jugando en Iowa Westwrn Reivers 
para seguir su periplo americano en 
Alabama Crimson Tide y Seattle 
Reign FC. En España ha defendido 
las camisetas de Real Jaén y del 
SevillaFC. Acumula títulos de 
equipo y numerosas distinciones 
a nivel individual. Recientemente 
pasó a formar parte del Museo de 
la Fama Universitario por excelente 
palmarés en Iowa. 

Se trata de unas de las deportistas 
más brillantes de todos los tiempos 
en  la provincia de Jaén y representa 
un modelo de futbolista profesional 
cuyo ejemplo sirve para orientar y 
abrir camino a jóvenes futbolistas, o 
deportistas de cualquier disciplina.

Celia Jiménez recogió el Premio 
Nacional “Palabra de Fútbol” 
que le fue otorgado en la edición de 
2022 y que por razones de fuerza 
mayor no pudo recibir entonces. 
Sin duda por su historial deportivo, 
abierto todavía, y por sus palabras al 
recoger el trofeo,  Celia puso de mani-
fiesto  que es un referente deportivo y 
que encarna a la perfección la imagen 
de futbolista profesional y de mujer 
que, con su ejemplo, abre puertas.

Sus primeras palabras tras recibir 
el premio de manos de la Defensora 

del Ciudadano del Ayuntamiento de 
Jaén, Elena Araque, fueron de agra-
decimiento y felicitación al resto de 
deportistas que también había sido 
distinguidos: “Felicidades, no solo 
por el premio, sino por todo el es-
fuerzo, el trabajo y por todas esas 
decisiones difíciles que  a lo largo 
de vuestra carrera habéis tenido 
que tomar para estar aquí y ser 
reconocidos. Agradezco eventos 
como este porque dan visibilidad 
a los deportistas y las deportistas, 
ya que somos el reflejo de la so-

Celia Jiménez: 
“Los deportistas y las deportistas somos reflejo de la 
sociedad y de los valores humanos que nos hacen ser 
mejores personas”

Raúl Galiano

Michel: “A parte del trabajo y 
de tener los pies en el suelo, el 

vestuario es la clave del éxito. El 
nuestro es un vestuario muy sano, 

unido y con mucha “hambre”.
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ciedad, de esos valores humanos 
de los que se lleva hablando des-
de el principio en este escenario. 
Valores que nos hacen mejores 
personas y seres más productivos 
para nuestra sociedad y es por 
eso, que a través del deporte los 
practicamos. Hoy estamos aquí 
para reconocer eso.”  

Celia Jiménez prosiguió, dirigién-
dose a las familias, a los padres y a 
las madres presentes en el Teatro 
Infanta Leonor: “Quiero dirigirme 
a las familias aquí presentes, a 
los padres y a las madres, que 
han apoyado y siguen apoyando 
a sus peques, sobre todo a las 
niñas que llegan a casa y que 
piden hacer deporte y que en ese 

momento, por eso están aquí, lo 
que reciben es respaldo y apoyo”.

Con respecto al fútbol femenino 
Celia dijo, en otra de sus interven-
ciones: “Ahora estamos viviendo 
un momento dulce por lo que 
se refiere al fútbol femenino. En 
estos momentos se ganan cam-
peonatos, se ganan medallas, se 
levantan trofeos y todo esto está 
ocurriendo porque, desde el Go-
bierno, desde las instituciones, 
desde los clubes se trabaja para 
que haya más fichas femeninas, 
más contratos femeninos. Tam-
bién estamos mejorando el marco 
laboral. Todo ese esfuerzo hace 
que podamos seguir desarrollán-
donos y alcanzando objetivos que 
nos hacen sentirnos orgullosos 
de ser de esta tierra”

El discurso de Celia Jiménez caló 
tanto en el público, que remarcó sus 
palabras con aplauso prolongado, 
como en el resto de los premiados, 
siendo citada en sus intervenciones 
por varios de ellos como David 
Aganzo o Santi Denia.

Palabra de Fútbol

“Recoger este 
premio es el 
resultado de 

mucho trabajo, 
de muchos 
esfuerzos 

y de tomar 
decisiones 

difíciles, por eso 
quiero felicitar 

al resto de 
premiados”



Palabra de Fútbol   2524   Palabra de Fútbol

Paco Flores y 
Fernando Monterde 
Premio A.M. Arregui en la V edición de  los Premios 
Nacionales “Palabra de Fútbol”

El jurado de la V edición de 
los Premios Naciona-
les “Palabra de Fútbol” 

decidió que en esta ocasión, el premio 
Arregui recayera en dos futbolistas 
que dejaron una huella muy pro-
funda en el Real Jaén y entre los 
aficionados que disfrutaron de su 
paso por el antiguo campo de “La 
Victoria” Jugadores que dejaron 
escrita con letra mayúscula su paso 
por la historia del club y que siguen 
siendo muy recordados por los afi-
cionados más veteranos: Paco Flores 
y Fernando Monterde, que estu-
vieron en el Teatro Infanta Leonor 
para recoger su galardón.

Francisco Flores Lajusticia (Barce-
lona, 26 de noviembre de 1952), más 
conocido como Paco Flores, fue 
delantero centro que formó parte de 
la plantilla del Real Jaén en aquella 
temporada histórica en la que el club 
militó en 2ª División y que a punto 
estuvo de conseguir el ascenso a la 
máxima categoría nacional. Catego-
ría, por otra parte, en la que sí que 
llegó a jugar vistiendo la camiseta 
del RCD Espanyol. Se recordó en 
el escenario  la anécdota protagoni-
zada por Paco Flores y que sucedió 

en el estadio de “La Victoria” en un 
partido amistoso entre el Real Jaén 
y el Espanyol militando él ya en las 
filas del equipo catalán. Una falta 
sancionada en contra del equipo 
blanquiazul y que la afición jienense 
desde la grada pedía que lanzara el 
propio Paco Flores.

Flores agradeció a “Palabra de 
Fútbol” este reconocimiento y pedió 
unión entre afición y estamentos 
para que todos juntos pueda sacar 
al equipo de la situación en la que 

se encuentra y llevarlo a la categoría 
que se merece por historia. Reco-
noció estar encantado de poder 
encontrarse en Jaén y poder salu-
dar a tantos amigos que dejó en la 
capital del Santo Reino así como en 
la ciudad de Linares.

Fernando Monterde Estévez (Gra-
nada, 12 de mayo de 1950) Fue un 
defensa central con cierta fama de 
dar pocas concesiones a los delante-
ros contrarios. Militó en las filas del 
Real Jaén durante seis temporadas 

formando parte de aquella plantilla 
histórica en la que también estaban, 
entre otros, Juan Reina, Zurito, Toto, 
Machado, Rafael Huertas, Sánchez 
Amezcua o Jacinto Barroso. Tres 
de estas temporadas fueron en 2ª 
División, categoría donde le hizo 
debutar Manolo Ruíz Sosa. Llegó al 
Real Jaén en la temporada de 1974 
procedente del Xerez CD permane-
ciendo en el equipo hasta 1980. 

Fernando agradeció también a 
“Palabra   de Fútbol” y a su director 
Antonio Oliver el reconocimiento 
y dijo estar muy agradecido porque 
se le recuerde todavía. Monterde 
mostró su felicidad por poder salu-
dar a tantos amigos y a los innume-
rables aficionados que recordaban 
con cariño su paso por el Real Jaén. 
Finalizó su intervención recordando 
una curiosa anécdota que tuvo lugar 
jugando un partido de 2ª División 
contra el Sporting de Gijón mientras 
era parte del plantel del Real Jaén. 
Enrique Castro, el mítico “Quini”, 
era el delantero centro del equipo 
asturiano y, al terminar el partido, se 
dirigió a Fernando en los siguientes 
términos: “Me habían dicho que 
eras un central duro, pero te felicito 
por el marcaje que me has hecho”. 
Queda claro que aquella no fue una 
buena tarde para Quini. Su equipo, 
dirigido por Vicente Miera, perdió 
el partido (1-0) y la condición de 
líder imbatido del campeonato que 
ostentaba hasta ese momento.

Subieron al escenario para en-
tregar el premio Juan Huertas y 
Antonio del Moral, dándose así un 
momento emotivo y generoso en 
vivencias.

Manolo Carmona
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Maite Checa: 
“Es importante inculcar los valores fundamentales 
del deporte a los más jóvenes”

Maite Checa Jimeno (La Rioja, 
1977). Era la gran noche del año 
para nuestra revista, en la celebra-
ción de la V edición de los Premios 
Nacionales “Palabra de Fútbol” 
nos acompañó la que es sin duda 
una de las jugadoras referentes del 
baloncesto femenino en Jaén. Maite 
fue elegida entre los premiados 
para recibir un reconocimiento muy 
merecido conforme a su trayectoria 
baloncestística. Desde sus inicios en 
el patio del Colegio San Joaquín de 
Linares (Jaén) hasta llegar a ser in-
ternacional con la Selección Espa-
ñola de Baloncesto en los Juegos 
del Mediterráneo de Túnez en 
2001, logrando la medalla de bronce. 
Hasta sus 33 años nos ha regalado 
momentos muy bonitos para este 
deporte, siendo una jugadora con 
mucha personalidad, todoterreno 

en la pista y necesaria para cualquier 
equipo. Fue en la temporada 2008-
2009 cuando llegó su retirada. 

Sin duda, por su periplo por los 
principales equipos, por la élite del 
baloncesto femenino nacional, Che-
ca representa un valor sostenido en 
el tiempo como modelo a seguir por 
muchas jóvenes que tratan de alcan-
zar los máximos niveles en cualquier 
deporte. Su vinculación actual a la 
actividad deportiva representa un 
arsenal de conocimientos y de ejem-
plos de valor incalculable. 

Nuestra abanderada en este de-
porte en nuestra tierra respondía a 
las preguntas del director de la revis-
ta Antonio Oliver: Ahora pasada la 
película, tendrás miles de imágenes 
y recuerdos, ¿Qué te dejó la compe-
tición? ¿Qué echas de menos de la 
competición, de algo que sin duda 
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es duro y sobre todo a ese nivel?: 
“En primer lugar, Maite quiso 
agradecer a todos la asistencia 
a los premios, y sobre todo se 
mostró muy agradecida a Anto-
nio Oliver y a nuestra revista por 
poder estar ahí recogiendo ese 
premio: “23 años de dedicación 
al baloncesto… cuando te retiras 
lógicamente no dejas  de estar 
del todo vinculada, he estado 
ahí practicándolo en un segundo 
plano, siempre se echa de menos 
porque el cuerpo no es lo mismo, 
pero siempre estamos ahí con el 
tema del Basket”.

Además estas adentrada en la lu-
cha para hacerle entender a los jóve-
nes tu pasión por este deporte. “La 
verdad que sí, intento inculcarle, 
sobre todo a los más pequeños, 
los valores fundamentales para 
así ir dando pasitos poco a poco”

Maite Checa, eres un orgullo para 
el deporte de Jaén, eres un orgullo 
para el deporte de Linares y eres 
alguien muy especial para el mundo 
del baloncesto. Felicidades y En-
horabuena. “Muchas gracias por 
todo”. 

Fidel Castillo Ruiz es piloto, 
nació en Cazorla, Jaén, va a 
terminar la carrera de inge-

niería mecánica, tiene 21 años y des-
de los 17 corre en circuitos de todo 
el mundo, manejando coches de las 
marcas más prestigiosas. Posee un 
presente acreditadísimo y su futuro 
no tiene techo.

Lamborghini, Porsche…son 
sellos que han concedido a Fidel la 
confianza necesaria para ponerlo al 
mando de sus coches. La capacidad 
de Fidel le lleva a tener ahora en 
el horizonte el reto de una prueba 
mítica, el Paris-Dakar.

Fidel Castillo fue galardonado 
en la edición 2023 con el Premio 
Nacional “Palabra de Fútbol”, 
atendiendo a su brillante trayectoria 
y al ejemplo que supone  como re-
ferente para jóvenes deportistas que 
pueden ver en él un caso práctico de 
cómo conjugar la actividad depor-
tiva al más alto nivel. El premio lo 
recibió de manos del Concejal del 
Ayuntamiento de Jaén, Antonio 
Losa Valdivieso.

Fidel, tras agradecer el premio ex-
plicó que, pese a su asentada carrera, 
sus inicios fueron tardíos para lo que 
suele ser habitual en el mundo del 
motor: “En realidad, yo empecé 
relativamente tarde, en relación 
con lo que suele ser habitual. Se 
empieza mucho antes. Siempre 
me gustó el mundo del motor 
pero empecé a los 17 años. El pri-
mero de competición fue un año 
de prueba y de ver sensaciones. 
Estuvimos en Italia corriendo ese 
campeonato. Fue un año intenso, 
me gustó mucho y decidí pasar 
al plano profesional. He pasado 
por algunas marcas como Poche, 
Lamborginhi, Ferrari. Este año 
hemos sido Subcampeones de 
Europa con un equipo universita-
rio. Entre nuestros objetivos está 
el Mundial y el París-Dakar con 

ellos. De cualquier forma, todo 
esto es muy complicado porque 
estoy terminando mi carrera de 
ingeniería mecánica y hace falta 
mucha concentración y mucho 
trabajo para que todo se pueda 
llevar adelante y hacerlo con 
buenos resultados. La competi-

ción es muy exigente pero con 
dedicación y esfuerzo se pueden 
conseguir las metas que uno se 
propone”

Castillo explicó las ventajas que 
le da a la hora de pilotar, la forma-
ción académica que ha elegido y que 
está íntimamente unida al mundo 

Fidel Castillo Ruiz: 
“Mi carrera, Ingeniería Mecánica, está siendo fundamental 
para alcanzar mis objetivos en los circuitos. 
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del motor: “Es importante haber 
conjugado la experiencia práctica 
con una formación de este tipo. 
De hecho algunas marcas como 
MacLaren, incluso la escudería 
de Fernando Alonso me ha lla-
mado para testear coche de F4 y 
F3. El hecho de tener mi forma-
ción hace que me entienda muy 
bien con los ingenieros y que 
podamos hablar un lenguaje que 
ayude a ver y solventar los pro-
blemas con más rapidez y mejor. 
Sin duda estudiar mi carrera 
es uno de los pilares en los que 
estoy apoyando la progresión de 
mi carrera, creo que sin esto todo 
hubiera sido todavía más difícil. 
Sin duda fue un acierto elegir 
este tipo de formación”

Hubo tiempo a lo largo de la en-
trega del Premio Palabra de Fút-
bol al piloto Fidel Castillo, para 
conocer alguna curiosidad relacio-
nada con el pilotaje y con el motor 
pero marcada por otro protagonis-
mo y por otros protagonistas: “Me 
llamaron de BMV para hacer un 
rodaje con los jugadores del Real 
Madrid. Estuve dos días con toda 
la plantilla. Fue una experiencia 
increíble. Al principio eran un 
poco sosos pero al final hubo que 
frenar a más de uno”

Así, con esta curiosa anécdota, 
terminó su intervención el joven 
piloto de Cazorla que tiene ante sí 
un futuro marcado por las mejores 
señales y que, seguramente, podre-
mos ver por las arenas del desierto 
emulando a los grandes nombres 
del motor que tiene España y que 
han abierto camino en un espacio 
tan fascinante como peligroso. Fidel 
castillo, a lo largo de su interven-
ción dejó las claves y las bases sobre 
las que descansa su esperanzadora 
carrera: Formación, constancia y 
pasión.

Quique García (Jaén, 1969) 
Entrenador del Club Avan-
za Jaén desde hace cinco 

años. Fundador del Club Deportivo 
Avanza Jaén, que el pasado año cele-
bró su décimo aniversario, tiene una 
largísima trayectoria que arrancó en 
el fútbol “once” y que le ha llevado 
a jugar y entrenar en multitud de 
destinos.

Jugó en las filas del Real Jaén CF. 
Siendo juvenil estuvo a las órdenes 
del recordado Kiko Álvarez, llegan-
do a debutar con el primer equipo 
en 2B a las órdenes de Juan Manuel 
Tartilán. Jugó también en otros equi-
pos de la provincia como Martos, 
Los Villares o Arjonilla.

Dejo el fútbol en esta modalidad 
y pasó a jugar 16 temporadas en 
Fútbol Sala pasado por conjuntos 
emblemáticos de la época por su po-
tencial deportivo y económico. Jugó 

en Jaén FS, Caja Segovia y Playas de 
Castellón. Fue campeón de Liga y 
Campeón de Europa. Fue Interna-
cional con la Selección española en 
58 ocasiones y llegó a disputar un 
Mundial representando a España.

Quique, dejó de jugar y pasó a los 
banquillos donde lleva 21 tempo-
radas. Ha entrenado en España y 
tuvo una fecunda experiencia en el 
extranjero ganando la Liga de Qatar. 
Ha logrado títulos y ascensos. Ha 
sido Seleccionador de Jaén y de 
Andalucía.

La larguísima trayectoria de Qui-
que García le hizo merecedor del 
Premio Nacional Palabra de Fútbol 
que recogió de manos del Concejal 
de Deportes José María Álvarez. 

El premio fue compartido con su 
club, Club Deportivo Avanza, al que 
también se reconocía por su trayec-
toria de formación y creación de 

activos relacionados con el deporte 
en Jaén. Es notorio el crecimiento 
y muy potente la implantación del 
club que, como remarcaría en sus 
palabras Quique García, está impul-
sado por el Grupo Avanza. Otro 
eslabón en la cadena de esfuerzos 
para que el deporte y los valores 
deportivos tengan profundas raíces 
en Jaén y su provincia.

García subió a recoger el trofeo  
acompañado de dos jóvenes juga-
dores del club y expresó su agrade-
cimiento y sus sensaciones: “Es un 
orgullo estar aquí acompañado de 
mi familia y de mis amigos. Es un 
momento muy feliz también por to-
dos ellos. Tras de mucho tiempo en 
la élite y después de estar en muchos 
sitios, lo que he pretendido en los 
últimos años es volcar todo lo que 
aprendí, todo lo que me enseñaron. 
Hacer esto era poner mis conoci-

Quique García: 
“El objetivo del Club Deportivo Avanza son los niños, 
como personas y como deportistas”
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El Bádminton es un deporte 
muy ligado a los Premios 
Nacionales “Palabra de 

Fútbol”, ya que la provincia de Jaén 
ha tenido y tiene brillantes jugadores 
y jugadoras y una notable represen-
tación de clubes de altísimo nivel 
andaluz y nacional. En la edición 
2023, Palabra de Fútbol quiso 
destacar la acción coordinada y muy 
especial de una familia que se ha de-
dicado desde siempre a este deporte 
y que tiene en tres de sus miembros 
a practicantes con valores diversos y, 
en todos los casos, con trayectorias 
muy destacadas. 

La familia López Carrillo – 
Gustavo López Muriel, Gustavo 
López Carrillo y Lucía López 
Carrillo –  fue galardonada por las 
trayectorias de sus  integrantes  y 
por el hecho singular de avanzar 
juntos en este deporte y hacerlo con 
brillantez y una innegable proyec-
ción positiva, tanto en lo individual 
como en equipo.

El padre Gustavo López Mu-
riel tiene tras de sí una larguísima 
trayectoria deportiva que arrancó 
en el fútbol y en el fútbol sala y que 
desembocó en este deporte en el 
que ha logrado innumerables éxitos. 

Es entrenador y Director Deportivo 
del club Bad Flay al que también 
pertenecen su hijo Gustavo y su hija 
Lucía.

Gustavo López Carrillo, es juga-
dor del Bad Flay y entrenador de la 
escuela de iniciación del club. Gus-
tavo tiene 20 años, está haciendo el 
Grado Superior de Educación Física 
y su intención es estudiar INEF.

Lucía López Carrillo lleva 
practicando este deporte desde los 
cuatro años, como su padre y su 
hermano pertenece al Bad Flay. 
Tiene 16 años, quiere estudiar 
Magisterio y ya atesora títulos de 
Andalucía y España.

La familia Lopez Carrillo recibió 
el trofeo de manos del Gerente del 
Patronato Municipal de Deportes, 
Marcos Muñoz. Gustavo López 
Muriel tomó la palabra para agra-
decer al Ayuntamiento, al Patronato 
y a Palabra de Fútbol este galardón: 
“Si ser entrenador es difícil, ser 
padre es más complicado porque 
nadie nos da un libro para apren-
der  a ser padre pero en nuestro 
caso es una suerte, porque esta-
mos unidos por el Bádminton. 
En casa se habla mucho de esto 
y ellos siguen preguntando y 

creciendo en torno a este de-
porte. Mis hijos saben que estoy 
“superorgulloso” de ellos, como 
hijos y como deportistas. Son 
muy responsables y la verdad que 
tener dos hijos así me lo pone 
muy fácil para ser padre”

Lucía ha ganado un Campeonato 
de España formando pareja con su 
padre y dejaba en el escenario las 
sensaciones que le produjo esta ex-
periencia: “Es una sensación muy 
bonita. Ser campeona de España 
es una sensación muy especial, 
muy grande y mucho más si la 
puedes experimentar junto a tu 
familia, junto a tu padre en este 
caso. Es algo que merece la pena 
vivir”.

Familia López Carrillo, 
Premio a una trayectoria a la pasión 
y el amor por el Bádmiton

Antonio Oliver

mientos en la formación de un club 
con unos valores muy determinados. 
Somos un club con la idea muy clara 
pero, además de mí, hay muchas 
personas detrás de todo esto, el pre-
sidente, una empresa. Hay muchas 
cosas que se están creando a través 
de Avanza, que están creciendo 
muchísimo y que son la plasmación 
de nuestros objetivos. Estoy muy 
orgulloso de todo lo conseguido 
pero sobre todo, muy orgulloso 
de las personas que trabajan este 
proyecto”. 

A la hora de hablar de objetivos, 
Quique García fue muy directo: “El 
objetivo son los niños. La idea es 
educar a través del deporte. Quere-
mos competir también por que eso 
les ayudará a ser maduros en todos 
los aspectos, no solo en el ámbito 
deportivo, también en lo personal. 
Formamos personas además de 
entrenar y formar deportistas. Esta 
idea la tenemos muy clara. Funda-
mentalmente lo que perseguimos 
para nosotros y para los niños es ser 
felices a través del deporte porque 
el deporte es una herramienta muy 
pontente y eso lo tenemos que hacer 
llegar a todas las familias y a todos 
los jóvenes”

A lo largo de toda la secuencia 
de recogida del trofeo los jóvenes 
aompañantes de Quique García, 
permanecedieron atentos, muy 
pendientes de las palabras que su 
entrenador pronunció para dejar 
el mensaje del que muchos niños 
como ellos, son destinatarios y 
protagonistas. Quique, como dijo en 
el saludo inicial, estuvo acompañado 
de toda su familia. Capilla, su madre, 
su hermana Pilar. Su mujer, Belén y 
su hija Lucía. Un premio arropado 
por la familia.
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Gustavo es monitor, formador 
de jóvenes que inician su relación 
con el Bádminton y nos contaba la 
influencia que ejerce la figura de su 
padre a la hora de desarrollar esta 
actividad pedagógica: “Lo tengo 
muy presente porque mis do-
tes como monitor, en un gran 

porcentaje me vienen de él. En 
cualquier entrenamiento que nos 
dirige yo me quedo con cosas 
que luego aplico, podría decir 
que soy un “mini él”.

Antes de dejar el escenario Gusta-
vo López Muriel quiso recordar a 
la figura materna: “Si hay dos hijos, 

hay una madre. Juani, parte de 
este trofeo es tuyo también.

Bonita forma de  cerrar su paso 
por el escenario. Sin duda un premio 
muy merecido por los hechos de-
portivos y por el excelente ejemplo 
humano.

Jesús Torres Cabrera, natu-
ral de Los Villares, es Premio 
Nacional “Palabra de Fút-

bol” por su trayectoria como piloto 
de motos. Pese a su juventud, tiene 
17 años, atesora un largo historial 
de éxitos y cuenta con una brillante 
proyección de futuro. 

Comenzó su aventura en el 
mundo de la moto a los seis años, 
cuándo su padre consigue en una 
rifa una minimoto y  “El Rubio”, 
como le apodan en su entorno, no 
paró hasta conseguir aprender a 
pilotar la pequeña moto. A partir de 
ese momento le entra el “veneno” 
de la velocidad y presiona a Jesús 
padre, que lo inscribe en el cam-
peonato andaluz y extremeño de 
minivelocidad. 

En el primer año con licencia 
de piloto, se corona Campeón de 
Andalucía y de Extremadura en 
la categoría de minivelocidad con 
minimotos. En el año 2018 el piloto 
de Los Villares se convierte en Cam-
peón de España de Moto 5 y cuatro 
años después vuelve a ser Campeón 

de España de Pre Moto3. Sin duda, 
pasos de gigante que le acercan a los 
objetivos que se ha marcado. 

Para la presente temporada ha 
sido fichado por unos de los equipos 
punteros de la Europèan Talent 
Cup (ETC), el Team ESTRELLA 
GALICIA 0,0,y con la responsabi-
lidad que representa el fichaje por 
el equipo “cervecero”, el piloto 
villariego se está preparando a tope, 
tanto física como mentalmente, 
entrenando muy duro, con una disci-
plina y madurez sorprendente en un 
chaval de su edad.

No tenemos duda de que el piloto 
de Los Villares alcanzará la meta que 
se ha propuesto, y podrá dar el salto 
al Mundial Junior de Moto-3.

Jesús Torres, en su intervención 

sorprendió a todos por su madurez, 
su naturalidad y el desparpajo que 
demostró en sus respuestas. To-
rres proyectó una imagen de joven 
seguro y convencido de sus posibi-
lidades sobre la motos: “Doy las 
gracias a Palabra de Fútbol por 
este premio Nacional que espero 

me ayude en mi carrera de piloto 
en el Junior GP, en la categoría 
de European Talent Cup para 
esta temporada 2024, en la que 
lucharé con todas mis fuerzas 
para conseguir el podio en este 
campeonato de nivel Internacio-
nal y en el que compiten los me-

Jesús Torres Cabrera: 
“Me gustaría hacer podio en la European Talent 
Cup, para dedicárselo a los aficionados de Jaén 
y a Palabra de Fútbol” 

“Esta temporada voy 
a luchar con todas 
mis fuerzas para 

cumplir mis sueños y 
devolver a mi equipo 

la confianza que 
ha puesto en mí al 

recibirme. Me siento 
capaz de alcanzar el 

podio”
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jores pilotos Junior. Me gustaría 
conseguirlo y dedicárselo a los 
aficionados de Jaén y a los lecto-
res de Palabra de Fútbol”.

Con estas palabras el piloto de los 
Villares agradecía el premio conce-
dido a su trayectoria deportiva en 
la difícil disciplina de la velocidad, 
donde ha sido dos veces campeón 
de España en las categorías de Moto 
5 y Promo 3, dentro del nacional de 
Superbikes.

Jesús ha puesto a Los Villares y a 
la provincia de Jaén en el mapa de la 
velocidad Europea y su fichaje por 
el Team Estrella Galicia 0’0 viene 
a representar un reconocimiento a 
su talento como piloto. Jesús agra-
deció para terminar el esfuerzo de 
su familia a lo largo de todos estos 
años.

La gala de los V Premios 
Palabra de Fútbol reunió a 
una amplia pléyade de gran-

des figuras del balompié a nivel na-
cional, andaluz y jiennense, así como 
de diferentes disciplinas deportivas. 

Entre todas las intrahistorias de 
los galardonados, destacan las de 
tres leyendas del fútbol jiennense, 
tres cancerberos que pasados los 
40 años (e incluso los 50) siguen 
poniéndose los guantes cada fin de 
semana para defender una portería: 
Emilio Muñoz, Andrés Valero y 
Paco Zamora. 

El primero de ellos, Emilio Muñoz 
(Úbeda, 1979) es el que llegó a jugar 
a más alto nivel. Antes, había dado 
sus primeros pasos en el Úbeda CF, 
en el que debutó en el primer equi-
po siendo juvenil y pudo saborear 
las mieles del grupo IX de Tercera 
División. Su planta, sus condiciones 
y sus buenas actuaciones no pasaron 
desapercibidas para el Real Jaén CF 
que lo fichó en la 1999-00, en la que 
consiguió el ascenso a 2ª División. 
En la categoría de Plata del fútbol 
español, Emilio Muñoz conoció el 
fútbol profesional de primera mano, 
llegando a disputar varios partidos. 

Tras su paso por el Real Jaén CF, 
Emilio Muñoz inició una amplia eta-
pa en diferentes equipos de la geo-
grafía mediterránea, entre Segunda 
B (Villajoyosa, Benidorm, Atlético 
Baleares) y Tercera (La Nucía).

Con 34 años, regresó a la provin-
cia para convertirse en un portero 
de referencia, siendo santo y seña 
del Atlético Mancha Real du-
rante cinco campañas, una de ellas 
marcada por el inolvidable ascenso 
a Segunda B. Después del club man-
charrealeño, regresó al Real Jaén, 
llevó al Atlético Porcuna de vuelta 
a la Tercera División, defendió los 
colores de la UDC Torredonjimeno 
y se retiró en la 2020/2021 en el 
Begíjar CF. 

Esta temporada empezó como 
preparador de porteros de Antonio 
Bueno en el Atlético Porcuna. Sin 
embargo, la lesión del guardameta 
titular, Pozo, le obligó a descolgar 
los guantes y ayudar al equipo no 
sólo en la parcela técnica. A sus 44 
años, Emilio Muñoz sigue al pie del 
cañón, con el mismo compromiso 
que le caracterizó durante toda su 
carrera. Con su granito de arena, los 
porcunenses andan camino de vol-
ver a regresar a Tercera División. 

En un camino similar pero de 
Primera Andaluza a División de Ho-
nor se encuentra el segundo de los 
cancerberos protagonistas: Andrés 

Valero (Arquillos, 1974). A sus 49 
años, sigue en plena forma. Es el 
portero titular del líder de la máxima 
categoría provincial, el Villacarrillo 
CF, dónde casualmente comparte 
portería con el más joven de la cate-
goría, Abraham (16 años). 

El portero arquillero es un mito 
bajo palos. Empezó a jugar en la 
1993-1994, en el Santisteban del 
Puerto, con José Luis Cruz de 
entrenador. Posteriormente, firmó 
durante seis temporadas por el CD 
La Puerta, dónde alzó una Copa 
del Gobernador. Su buen hacer le 
permitió incorporarse al Úbeda CF 
de Tercera durante tres campañas. 

Emilio Muñoz, 
Valero y Zamora, 
tres leyendas incombustibles bajo los palos
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Y más tarde, dejar su huella en 
equipos como Atlético Mancha 
Real, Torredonjimeno CF y RUD 
Carolinense. En 2006 se marchó al 
Portuense, pero volvió a Úbeda. 

De ahí, Andrés Valero arrancó 
un periplo por toda la provincia, 
dejando siempre un recuerdo de su 
profesionalidad y grandes interven-
ciones en clubes como el CD Úbeda 
Viva, Recreativo Bailén, Atlético 
Mancha Real, CD La Puerta, en su 
Arquillos CF, Santisteban del Puer-
to, CD Navas, dónde levantó dos 
Copas Subdelegado, Martos CD, 
Baeza CF y Jódar CF, hasta llegar 
al plantel villacarrillense.

En total, 30 temporadas demos-
trando su amor por este deporte que 
le ha llevado a triunfar defendiendo 
la portería de algunos de los clubes 
más exigentes a nivel provincial en 
Tercera, Primera Andaluza auto-
nómica, División de Honor Sénior, 
Primera Andaluza o Regional Prefe-
rente. 

Rozando los 50, Andrés Valero 
continúa siendo un pilar esencial 
del Villacarrillo CF, que ocupa el 
liderato de la Primera Andaluza. 
Aporta su experiencia, saber estar y 

sus paradas salvadoras para ser uno 
de los máximos favoritos al ascenso 
a División de Honor Sénior, con-
virtiéndose en uno de los jugadores 
más queridos y respetados en el Ve-
racruz, y en un fijo para su míster, 
que fue también un gran guardame-
ta, Toni García. 

Por último, el más veterano de los 
tres, Francisco Zamora (Andújar, 
1971). 52 años. Un portero que 
debutó a finales de los años 80 con 
17 años en el Atlético Porcuna de 
Regional Preferente. Desde enton-
ces, protagonizó un extenso recorri-
do por algunas de las escuadras más 
destacadas del fútbol jiennense y 
cordobés como el CD Útica de Mar-
molejo, Arjonilla CF, CD Iliturgi, 
Fuensanta CF, CDV Alcaudete, Val-
depeñas CF, UD Cazorla, Mengíbar 
CF, Villa del Río CF, Cañete Base o 
Atlético Arjonilla. 

En la localidad arjonillera es 
dónde ha desarrollado una buena 
parte de esa alargada trayectoria, 
defendiendo sus colores en 15 tem-
poradas, entre el extinto Arjonilla 
CF y el actual Atlético Arjonilla, 
en el que se retiró en la temporada 
2018-2019. 

Después de un tiempo jugando 
en categoría veteranos y haciendo 
sus pinitos como comentarista de 
fútbol, la temporada pasada volvió a 
enfundarse los guantes para ayudar 
precisamente al Atlético Arjonilla 
en un momento de apuro. Le picó 
el gusanillo de nuevo y este pasado 
verano recibió la llamada de Ángel 
Gálvez para incorporarse a las filas 
del Ibros CF de Segunda Andaluza. 
En el equipo ibreño sigue dan-
do señales de su capacidad como 
cancerbero. De hecho, ha puesto su 
granito de arena para conseguir el 
pasaporte a la liguilla de ascenso a 
Primera Andaluza. 

Tres porteros incombustibles, 
que no miran el DNI a la hora de 
competir, porque su pasión por este 
deporte es mucho más fuerte que su 
edad. Así se lo reconocieron Pedro 
Jaro, mítico portero del Real Madrid 
y Real Betis, entre otros; Pedro Pa-
blo Braojos, exentrenador de Emi-
lio Muñoz en el Real Jaén y ex del 
CD Linares; y Rafa Guerrero, que 
fueron los encargados de entregarles 
los premios y escenificar el respeto de 
todos los asistentes ante la trayectoria 
de tres leyendas bajo los palos. 

Jesús S. Tudela

La entrega de la V edición de 
los Premios Nacionales 
“Palabra de Fútbol” arran-

caba con el reconocimiento a uno de 
los clubes históricos del deporte en 
la capital. Jaén Club Baloncesto, 
equipo que milita en la Liga EBA 
fue galardonado para hacer honor a 
su larguísima trayectoria y por repre-
sentar durante décadas a un deporte 
que tiene muchísimos practicantes 
en toda la provincia, con un esfuer-
zo sostenido a lo largo del tiempo y 
de forma brillante. En la actualidad, 
además de la intensa actividad en 
las Escuelas Deportivas, cuenta con 
un equipo femenino en la Primera 
Nacional Femenina. Se trata de un 
esfuerzo que, pese a las dificultades, 
lleva al club a un espacio de refe-
rencia en el marco del deporte de la 
canasta. 

Al acto de entrega asistieron un 
gran número de integrantes del club 
y en el escenario compareció una 
embajada  que representaba muchas 
etapas de la vida de esta entidad. 
El actual presidente, José María 
Comas, recogió el trofeo que le 
entregó el Concejal de Deportes, 
José María Álvarez. El presidente 
agradeció el premio y destacó, entre 
otras cosas, el trabajo realizado por 
anteriores mandatarios del club. Jun-

to a él estuvieron en el escenario del 
Teatro Infanta Leonor, anteriores 
presidentes y presidentas del club, 
Javier Morago, Isabel Miralles, 
Patricia Toro, Juan Medina y 
Daniel Reig : “Agradecemos este 
premio que reconoce una trayec-
toria. Trayectoria que no hubiera 
sido la misma sin el esfuerzo de 
muchas personas, presientes y 
presidentas anteriores, algunos y 
algunas nos acompañan aquí esta 
noche y les agradezco especial-

mente que lo hagan. Jaén Club 
Baloncesto cumple en 2024 su 35 
aniversario. Llevamos todo ese 
tiempo trabajando para el fomen-
to del baloncesto, para que este 
club sea cada vez más grande 
y que cada vez sean más niñas 
y más niños los que practiquen 
este deporte. Queremos seguir 
siendo un referente, no sólo a 
nivel provincial sino también a 
nivel nacional para poder cons-
truir algo muy grande en relación 

José María Comas: 
“Jaén Club Baloncesto cumple en 2024, 35 años de trabajo 
y esfuerzo para el fomento del deporte que amamos” 

“Queremos seguir siendo 
un referente, no sólo 

a nivel provincial sino 
también a nivel nacional 
para poder construir algo 
muy grande en relación 
con el deporte y, en este 
caso, del baloncesto que 

es el deporte que amamos”
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con el deporte y, en este caso, del 
baloncesto que es el deporte que 
amamos”

Este año 2024, año en el que 
como apuntó José María Comas, 
celebran una aniversario muy espe-
cial que estará marcado por algunos 
eventos en los que se tratará de des-
tacar la importancia de cumplir más 
de tres décadas de servicio al depor-
te, a través del baloncesto. El propio 
club, su masa social, sus jugadores y 
jugadoras y las instituciones locales 
y provinciales están detrás de este 
tiempo de conmemoración que 
viene a ser un reconocimiento a la 
valiosísima aportación del CB Jaén a 
la sociedad jienense.

Antonio Oliver

Galería Fotográfica 
Premios palabra de fútbol 2023 
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Julián Villar-Aragón Expó-
sito (Úbeda, Jaén, 17-09-83) 
es entrenador Nacional de 

Fútbol UEFA Pro Licence. Espe-
cialista Universitario en Dirección 
Deportiva y Experto en Coaching 
Deportivo. Actualmente trabaja para 
FIFA en el «Área de Alto Rendi-
miento y Desarrollo del Talento».

Julián tiene una ligazón natural 
con el fútbol. Su padre, Víctor Ex-
pósito, es uno de los clásicos en la 
provincia de Jaén. Víctor ha reco-
rrido muchos espacios dentro del 
fútbol y su hijo Julián ha heredado 
esa capacidad de ligarse a este de-
porte con ánimo de buscar, ampliar 
y asimilar todo lo que el balón le 
pueda ofrecer. En el caso de Julián 
su espacio de juego es el mundo 
entero, no se ha puesto límites. 
Como la pelota, él no entiende de 
fronteras. Desde muy joven inició su 
relación con el fútbol ocupando el 

lugar de los que organizan, analizan 
y enseñan. Entrenó a equipos como 
el Úbeda CF, la RSD Alcalá o 
el Rayo Majadahonda pero muy 
pronto puso rumbo al exterior para 
iniciar su diáspora particular en la 
que sigue inmerso y feliz.

India y Arabia Saudí fueron sus 
primeras experiencias desempeñan-
do la tarea de Director Deportivo 
de dos conjuntos, Jamshedpur 
FC y Al Hilal Saudi FC. Mientras 
dirigía en Arabia Saudí recibió una 
llamada del Atlético de Madrid y 
pese a encontrarse plenamente 
integrado social y deportivamente 
en el club saudí, entendió que la 
llamada de un club como el Atleti 
no podía ser rechazada por lo que 
suponía de reto profesional. No 
se equivocó porque en el conjunto 
rojiblanco, en su estructura técnica, 
tuvo un lugar de responsabilidad y al 
estar relacionado con la formación y 

la metodología, muy acorde con sus 
preferencias futbolísticas.

En la estructura técnica del Atléti-
co de Madrid ocupó un espacio de 
amplio espectro: Supervisión, Meto-
dología, Coordinación, Scouting, y 
relación del filial con el primer equi-
po para necesidades de jugadores 
para convocatorias y entrenamien-
tos. Además tenía la responsabilidad 
de impulsar y realizar los seguimien-
tos de proyectos internacionales del 
club lo que le hizo estar en  lugares 
muy distantes pero unidos por el 
efecto integrador del fútbol: Qa-
tar, Jordania, Belgrado (Serbia), 
Berlín (Alemania), Milán (Italia), 
Johannesburgo (Sudáfrica), Oslo 
(Noruega), en Beijing y Dalian 
(China) o EEUU. Charlas, ponen-
cias, cursos…

Julián ha desarrollado a lo largo 
de los años un perfil idóneo para 
los proyectos que reclaman trabajo 

Julián Expósito: 
«La metodología no frena el talento, adaptándo-
se al contexto, lo potencia»
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Antonio Oliver

cualificado, eficacia, capacidad de 
adaptación, facilidad para la integra-
ción de equipos y una visión global 
del hecho pedagógico adaptada a la 
formación de jóvenes futbolistas. 
Estas características sirvieron para 
que, desde distintos ámbitos, recibie-
ra ofertas perfectamente compati-
bles con su manera de entender la 
profesión.

Palabra de Fútbol: – Salir del 
Atlético de Madrid no debió ser 
una decisión fácil…

Julián Expósito: – En el Atlético 
de Madrid recibí un trato excelente 
tanto por parte de los dirigentes 
como por lo que se refiere a los 
técnicos y responsables del primer 
equipo con los que tuve a lo lar-
go del tiempo una relación muy 
estrecha. Salir tuvo que ver con mi 
momento profesional y con la sen-
sación de que debía seguir crecien-
do en determinados aspectos. Fue 
una decisión ligada a la familia, a la 
estabilidad y a cosas que son muy 
importantes a la hora de plantearte 
el futuro.

Pañabra de Fútbol: – Siguiente 
destino: Omán.

Julián Expósito: – Acepté la oferta 
para hacerme cargo de la Funda-
ción del Real Madrid en Omán. 
Fue también una experiencia muy 
gratificante. El mundo árabe ya lo 
conocía y allí iba con la máxima 
responsabilidad en todas las áreas. 
Una de las ventajas que tengo por 
mi formación y por mi vocación es 
que abarco muchas áreas y ese ha 
sido un valor para todos los clubes 
en los que he trabajado. Esa etapa 
no ha sido demasiado larga pero sí 
muy fecunda. Tengo la satisfacción 
de haber cumplido un periodo en el 
que todas las partes, creo, han que-
dado satisfechas y siempre es una 
satisfacción salir de un sitio y tener 
la sensación de que dejas un buen 
trabajo hecho y las puertas abiertas. 
En Omán les ha costado un poco 
asumir que se acabó esa etapa, pero 
eso me reafirma en la sensación 
de que he hecho un buena labor y 
como digo, es gratificante tener la 
sensación de que te vas pero que 
puedes volver.

Palabra de Fútbol: – ¿Piensa, a 
corto o medio plazo, volver a los 
banquillos como entrenador?

Julián Expósito: – Mi perfil es 
ideal para un determinado tipo de 
trabajo que realizo en la actualidad 
pero no lo es tanto para ocupar un 
banquillo. Para lo que he estado 
haciendo y lo que hago ahora, esa 
imagen multidisciplinar me da algu-
nas ventajas. Sin embargo a la hora 
de ocupar un banquillo se piden 
otras cosas. Es muy importante la 
trayectoria como primer entrenador 
y mi carrera no ha ido por ahí. No 
me he movido de banquillo a ban-
quillo. Mi experiencia ha sido muy 
enriquecedora pero no ha tenido la 
especificidad que se exige para ocu-
par un banquillo. En cualquier caso, 
reconozco que lo pienso mucho y 
que me gustaría. Alguna vez si no he 
dado el paso ha sido pensando en la 
inestabilidad que tiene el puesto de 
entrenador. El técnico no depende 
siempre del buen trabajo que realice, 
está vinculado a los resultados. 
Puedes hacer un buen trabajo, pero 
si no tienes buenos resultados el 
puesto es inestable. Hoy, especial-
mente, hay poca paciencia en los 
clubes. Pensarlo, en cualquier caso, 
lo pienso. Mi posición ahora me da 
muchas posibilidades de observar de 
cerca y eso me ayuda a entender que 
nada es imposible y que estoy capa-
citado. Si a esto unimos que jamás 
he tenido miedo a nada en el fútbol 
pues te diría que, llegado el momen-
to, lo haría y mirando a los máximos 
objetivos, sin ningún complejo.

Palabra de Fútbol: – ¿Cuál es 
su modelo ideal de entrenador?

Julián Expósito:- El mejor entre-
nador no es el que más conocimien-
tos tiene, es el que sabe transmitir 
ese conocimiento y llegar a la mente 
de cada jugador. Es el que sabe guiar 
al grupo/equipo a conseguir sus 
objetivos. No es fácil porque cada 
individuo es distinto y tienes que 
intentar llevar a todos en la misma 
dirección, sabiendo que cada uno 

tiene como ser humano sus altibajos 
físicos y anímicos. Este es un trabajo 
muy complejo por las fluctuaciones 
que se dan a lo largo de una tempo-
rada. Lo fundamental es que, pese 
a las turbulencias, el entrenador sea 
capaz de mantener al grupo en la 
dirección correcta y mantener en esa 
dirección a todos sus miembros el 
mayor tiempo posible.

Palabra de Fútbol: – Mientras 
llega el momento de entrenar, un 
trabajo en FIFA con unas carac-
terísticas muy atractivas.

Julián Expósito: – Ahora, efectiva-
mente, trabajo para FIFA en el Área 
del Alto Rendimiento, dentro 
del Programa de Desarrollo del 
Talento FIFA. En este momento 
estoy en Sudáfrica, dirigiendo y 
coordinando toda la metodología de 
las selecciones nacionales, forma-
ción de entrenadores, y trabajando 
también a pie de campo. Estoy en 
torneos y clasificaciones para todo 
tipo de competiciones. La verdad 
es que, desde que llegué, me han 
abierto las puertas absolutamente de 
todo, incluso soy profesor de cursos 
de entrenadores para las máximas 
licencias, las equivalentes en nuestro 
fútbol a UEFA Pro. Aquí es el CAF 
de la Confederación Africana de 
Fútbol. Ahora estoy con la licencia 
A, dando clases prácticas y teóri-
cas. Me siento muy cómodo y muy 
valorado. Es una experiencia que 
impacta porque acabas entendiendo 
el poder, la fuerza y la admiración 
que despierta esta organización. 
Notas cómo te abre puertas y cómo, 
sobre todo, fuera de España y de 
Europa la marca FIFA te facilita las 
cosas, no importa el país.

Palabra de Fútbol: – ¿Las 
metodologías ayudan al jugador 
que nace con talento o frenan 
el talento para lograr una media 
más alta pero menos brillante?  

Julián Expósito: – Las metodo-

logías dependen muchísimo del 
contexto. Para mí el talento es, ade-
más de todas las habilidades y todas 
las capacidades que pueda tener un 
jugador, el nivel de compromiso. 
Puedes tener mucho talento pero si 
no tienes compromiso poco pue-
des desarrollar las capacidades que 
tengas de forma natural. Esto vale 
para el jugador y también para el 
entrenador. Para mí las metodolo-
gías ayudan, siempre que sean las 
correctas. Cada lugar es diferente y 
cada sitio tiene sus necesidades. No 
hay una metodología uniforme para 
todos los lugares. El mejor método 
es el que se adapta al contexto, el 
que facilitando el aprendizaje a base 
de contextualizar, alcanza los objeti-
vos, en este caso la formación de los 
jugadores desarrollando su talento. 
En el Programa FIFA en ningún 
momento se limita o condiciona el 
talento de un jugador. Lo que hace-
mos aquí tiene pocas similitudes con 
el trabajo que podamos hacer en un 
club o en una academia. No tene-
mos las “obsesiones” o exigencias 
que se les marcan a los jugadores 
normalmente en un club. Tratamos 
de apoyar el talento a base de ofre-
cer al jugador, recursos y herramien-
tas para que exprima sus calidades al 
máximo.

Palabra de Fútbol: – ¿Hasta 
cuándo se podrán mantener las 
temporadas de setenta partidos?

Julián Expósito: – Al final nos 
olvidamos lo que es el ser humano. 
Todo esto es un negocio. Hay mu-

chas influencias y muchos intereses 
económicos. A veces a la gente 
que está fuera del terreno de juego 
le interesa el negocio del fútbol y 
olvidamos que al final el jugador es 
un ser humano y por mucho que se 
mejoren las capacidades físicas, la 
resistencia…los jugadores no son 
robots ni piezas mecánicas. El siste-
ma está pasando factura porque las 
personas tienen un límite y supongo 
que en algún momento esto debe 
parar y ajustarse. No sé cuándo pero 
lo normal  es que, pese a que hay 
muchos intereses, esto se replantee.

Palabra de Fútbol: – ¿En el 
fútbol árabe hay más deseo de 
fútbol o de proyectar una deter-
minada imagen al exterior?

Julián Expósito: – Es un deseo de 
tener lo más brillante que puedan 
llevar en esta materia. Se ha estable-
cido una competencia entre clubes 
y propietarios y esto está llevando al 
modelo actual. Las primeras figuras 
que van allí han desatado una carre-
ra que, por el gran poder económico 
que hay, no sabemos dónde puede 
llegar. Quizás echo en falta una 
mayor labor de base de forma que 
si en algún momento las estrellas no 
pueden ir o se van las que ya están, 
no se produzca un desmoronamien-
to. Hay mucho dinero para la élite y 
no tanto para la base o incluso para 
temas menores que sin embargo 
son fundamentales en un modelo 
profesional de fútbol. Ellos siempre 
quieren tener lo mejor en todo y en 
el fútbol no es diferente.
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El fútbol, además de un 
deporte, es un medio de 
comunicación. Mediante el 

fútbol se trasladan emociones, pa-
siones, formas de entender la vida y 
las relaciones. Con ese papel, en este 
caso para llenar espacios y cumplir 
deseos, nace la “Liga Conexión” 
liga de Gremios. Esta liga aparece 
para crear un marco reglado en el 
que aficionados, no profesionales ni 
federados, al fútbol y cuyos oficios 
no siempre son compatibles con las 
competiciones regulares, puedan 
tener la posibilidad de jugar, enfren-
tarse entre ellos.

El principal impulsor de esta idea 
es Antonio Cabrera, vinculado al 
mundo de la restauración, y que 
tiene lazos muy fuertes con el fútbol 
porque desde joven sintió pasión 
por los banquillos. Tiene el Nivel 2 
de entrenador y ha tenido experien-
cias en clubes como Moraleda, Tito 
Candi o Xauen Sport. Antonio nos 
cuenta los detalles de esta Liga de 
Gremios “Liga Conexión”, que se 
disputa en las instalaciones munici-
pales de Fuerte del Rey

¿Cómo surge la idea?
Originalmente la idea nació tras 

saber que dos bares amigos hicie-
ron una quedada en su día libre 
para jugar un partido de fútbol sala 
y después comer (6 Doble y Casa 
Daoiz). Animaron a mi empresa (La 
Marisquería) a jugar con ellos. La 
iniciativa nos gustó y nos hicimos 
las equipaciones, pero por diferen-
tes razones no llegamos a jugar ese 
partido. Mientras tanto, empezamos 
a jugar varias semanas seguidas con 
uno de nuestros proveedores (Mon-
gar Higiene) a partidos de fútbol 7. 
Ahí ya se estaba fraguando la idea 
de juntar varias empresas para jugar 
estos partidos. 

En verano hablé con unos amigos 
de confianza y organizamos un 

triangular en Fuerte del Rey en 
honor a Juan Olmo, vecino del pue-
blo. En ese triangular participaron 
Mongar, Seur y La Marisquería. A 
partir de ahí formamos un grupo en 
el que cada uno tiene su función y 
en la que yo, entre otras cosas, hago 
de vocal, sobre todo con los repre-
sentantes de los equipos y el cuerpo 
arbitral. Empezamos a contactar 
con diferentes personas para sacar el 
proyecto de una liga para empresas 
o gremios adelante. 

 
¿Qué objetivos tiene este 
proyecto?

El objetivo de la Liga Conexión 
era conseguir que los trabajadores 
de diferentes empresas hiciesen 
ejercicio, a través del fútbol, una vez 
al mes ya que normalmente no pue-
den. Confeccionamos el calendario 
eliminando las fechas clave (Semana 
Santa, Navidad, Puentes importan-
tes...) de manera que empezamos 
a jugar después de la Feria de San 
Lucas y terminemos antes de que 
haga demasiado calor. Elegimos un 
formato de 8 equipos, que nos per-
mitía ajustarnos a ese calendario de 
1 partido a la semana (solo ida). Los 
equipos juegan cada 3-5 semanas. 

Entre los equipos tienen la posibili-
dad de cuadrar el día y la hora para 
el encuentro dentro de la semana 
asignada. 
Conseguimos que la Liga Conexión 
fuese ansiada por los equipos en sus 
pretemporadas en la que jugaban 
partidos entre ellos y con otras em-
presas. Algunos dejaron de fumar, 
otros empezaron a andar por las 
tardes. Se 
respiraba mucha ilusión por comen-
zar. 

 
¿Qué dificultades tuvo  de la 
puesta en marcha y cómo se 
finanza la competición?

En verano estuvimos calculando. 
Serían 28 partidos en los que habría 
que pagar pista, balones y arbitraje, 
un coste bastante alto. La intención 
era que los equipos no tuvieran que 
poner nada o lo mínimo. Por eso 
conseguimos 
donaciones de diferentes colabo-
radores como el  Ayuntamiento 
de Fuerte del Rey, Tobaruela, 
Tóxico, Aceitunera Jiennense, 
Mármoles  del Moral y cómo no, 
Palabra de Fútbol. Gracias a todos 
ellos conseguimos iniciar la com-
petición en el Campo Municipal de 

“Liga Conexión”, 
una Liga de Gremios que usa el fútbol para generar 
amistades y renovar la pasión por este deporte

Fuerte del Rey (donde se disputan 
todos los partidos). Los equipos 
sólo tendrían que llegar al campo 
con tiempo, entregar las fichas al 
árbitro (un exárbitro que accedió a 
dirigir nuestros encuentros), hacerse 
una foto de equipo y otra al finalizar 
el partido con los integrantes de los 
dos equipos mezclados simbolizan-
do la amistad entre las empresas 
y dándonos imágenes en las que 
añadir a nuestros colaboradores para 
difundir en RRSS.  

Equipos participantes, gre-
mios representados, modelos de 
arbitraje… 

Iniciamos la “Liga Conexión” con 
8 equipos (6 Doble, AD FdR7, Ca-
rrefour, Intelec, La Marisquería, La 
Rodríguez, Mongar y Seur. Tras el 
abandono de Seur, continuamos 7.

Cada equipo podía hacer ficha 
hasta un total de 20 jugadores 
siempre y cuando no estuviesen 
federados. Sin importar la edad. Por 
ejemplo en La Marisquería tenemos 
a un menor de edad y a algún juga-
dor de más de 60 años.

Los partidos se disputan con las 
reglas básicas de Fútbol 7 (distancia 
en tiros libres, cambios volantes, 
fuera de juego a partir de la línea, 
etc.), con una duración de 25’ cada 
parte y 10’ de descanso y el sistema 
de puntuación es de 3pts al ganador, 
1pt por empate y en caso de empa-
te  una tanda de 3 penaltis. El tema 

de sanciones se lleva a cabo de la 
siguiente manera: 3 tarjetas amarillas 
a un mismo jugador = 1 partido de 
suspensión. Cada 5 amarillas a un 
equipo (sean o no al mismo jugador)  
-3pts al equipo.

Cada roja = 1 partido de suspen-
sión al jugador y -3pts al equipo. 
De esta manera nos asegurarnos 
menor número de infracciones en 
los partidos. Si un equipo tiene 
algún jugador más intenso, serán sus 
propios compañeros los que calmen 
al jugador para no verse afectados 
en la clasificación. 

También pedimos a nuestro grupo 
arbitral que mantenga el diálogo e 
incluso que explique al jugador cier-
tas acciones que no comprendan. 
Preferimos que enseñe a un jugador 
a sacar bien de banda antes que pitar 
una falta y darle el saque al rival.

De momento podemos presumir 
de no ha habido ninguna tarjeta en 
los primeros partidos.

La competición solo se compone 
de una ida ya que el presupuesto 
está ajustado a 28 partidos. 

Palabra de Fútbol
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¿Cómo ves el futuro de la com-
petición? 
Desde el inicio hay al menos 3 
equipos que nos hayan comunicado 
su interés en la participación de esta 
liga. 
En la siguiente edición tenemos 
pensado pedir una inscripción a 
los equipos para poder asegurar a 
los jugadores y asegurarnos de que 
ningún equipo abandone la competi-
ción sin un motivo de peso. 
La idea principal es aumentarla. 
Añadir más equipos y hacer los par-
tidos con una ida y una vuelta. Segu-

ramente jugando cada dos semanas 
y todos los equipos el mismo día 
Creemos que lo ideal es que la Liga 
Conexión ponga los horarios de los 
partidos y hacerlos todos seguidos 
para poder tener una fiesta de fútbol 
cada dos semanas. Equipos podrían 
ver  a sus rivales, animarnos etc. 

Un añadido extra es que hemos 
recibido ofertas de otras ligas para 
unirnos en competiciones regiona-
les. Una de ellas era por Andalucía y 
la otra tenía varios equipos andalu-
ces pero también de fuera de la co-
munidad. Incluso nos han propuesto 

una fusión de ligas, pero la mayoría 
de los organizadores creemos que 
podrían cambiar demasiados aspec-
tos que nos caracterizan. 
De momento no nos atrevemos 
a embarcarnos en esas aventuras 
empezando por la calidad de jugado-
res que, aunque no es mala, se nota 
cuando te enfrentas a gente federada 
y en activo. Nosotros seguiremos 
con nuestro camino, intentando ha-
cer amistades y ‘conectando’ gente 
de diferentes sectores a través del 
fútbol.
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